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業主盼新例助賣樓 改善居住環境
立會通過強拍降門檻 最低65%業權 發展局冀條例年底生效

香港特區立法會昨日三讀通過《2023年土地（為重新發

展而強制售賣）（修訂）條例草案》，降低強制拍賣申請的

門檻，樓齡50年或以上私人樓宇，視乎樓齡和所屬地區，

強拍門檻由現時80%業權降低至70%或65%。特區政府發

展局局長甯漢豪期望條例12月中前生效。有舊樓業主立案

法團接受香港文匯報訪問時指，大廈曾兩次獲發展商提出收

購，但舊例要求必須收集逾80%業權同意，門檻過高，最

終強拍計劃告吹。法團主席直言，新例降低強拍門檻有助舊

樓業主出售單位改善居住環境，惟現時巿道仍低迷，降低門

檻也可能已無發展商有興趣再提收購，而且收購價今非昔

比，錯過最佳的收購時機。 ◆香港文匯報記者 劉明

香港文匯報訊（記者 王僖）香港最少有
數十萬基層市民居住於環境差劣的劏房
中，特區政府為此專門成立跨部門解決劏
房問題工作組。工聯會昨日提出多項建
議，包括合規劏房的最低標準，包括淨高
度不少於2米、實用面積不少於7平方米、
廚廁分離，及有獨立窗戶採光通氣等。該
會認為，立法規管劏房只是第一步，後續
的宣傳、引導和執法將面對不少困難，期
望政府堅持推進劏房管理，特別關顧育有
兒童等弱勢成員的劏房住戶。

非一刀切消滅整個劏房市場
工聯會昨日舉行記者會，就合規劏房的

最低標準提出相關建議，包括共用走廊分
隔牆、劏房與劏房間的分隔牆、劏房大門
均須具有最少一小時耐火時效；劏房單位
內必須提供獨立的廁所和淋浴設施；如租
戶需另外支付水電費，則業主必須安裝獨
立水錶、獨立電錶；廁所須符合《建築物
條例》關於通風的規定；劏房不可位於工
廈內；劏房不可設於違例搭建物；劏房所
處的屋宇單位如有未遵從消防安全指示，
不得用作劏房等。
工聯會立法會議員吳秋北表示，香港劏

房問題存在已久，然而一批基層市民，因
各種原因需暫時忍受劏房狹小的居住環
境，反映劏房的存在滿足部分人的需求，
因此要精準取締劣質劏房，而非一刀切消
滅整個劏房市場。

冀政府特別關顧有兒童劏房戶
他認為特區政府下定決心立法規管劏房
只是第一步，後續的宣傳、引導和執法將
面對不少困難，期望政府時刻關注劏房居
民的狀況和需要，特別關顧有兒童等弱勢
成員的劏房家庭。
工聯會立法會議員陳穎欣認為，政策落

實時需優先考慮保護兒童，包括要有措施
支援受影響的租戶家庭。「現時政府簡約

公屋的計分制度，為符合公屋『家有初
生』優先配屋計劃，及有未成年子女的家
庭加分，都是有利加快兒童告別劏房的措
施，期望政府在制訂劏房規管制度，以及
相關支援服務，都應依循兒童家庭優先的
原則。」
工聯會立法會議員鄧家彪表示，工聯會

建議設立住戶登記制度，狹小劏房（單位7
平方米至14平方米）的業主，有法定責任
向政府申報劏房住戶的基本資料，例如住
戶人數，是否有未成年人、長者、或殘疾
人士，是否正在申請公屋等。政府收到有
關資料後，協調服務機構為他們提供精準
幫扶，緩解他們在輪候簡約公屋等資助房
屋的困難。

私人樓宇

舊有門檻 修訂門檻
樓齡 （已收購業權 （已收購業權

百分比） 百分比）

◆少於50年 90% 90%

◆50年至 80% 指定地區70% /
少於60年 非指定地區80%

◆60年至 80% 指定地區65% /
少於70年 非指定地區70%

◆多於70年 80% 不論地區65%

位於非工業地區工廈

舊有門檻 修訂門檻
樓齡 （已收購業權 （已收購業權

百分比） 百分比）

◆30年或以上 80% 70%

註：指定地區包括：(1)長沙灣（覆蓋深水埗）、
(2)馬頭角（覆蓋九龍城和土瓜灣）、(3)旺
角、(4)西營盤及上環、(5)荃灣 、(6)灣仔、(7)
油麻地

上述 7 個指定地區內有 50%樓宇達 50 年或以
上，另38%樓宇接獲強制驗樓通知

立法措施

◆容許自住業主可在地段售出後，繼續居
住在其物業內不多於六個月

◆需向地段購買者支付某款額

行政措施

（一）專責辦事處在不同強拍階段為受影
響小業主提供一站式加強支援服務

◆小業主法律權益和其他一般查詢服務

◆獨立物業估值服務

◆調解

◆初步專業諮詢服務

◆法律和其他專業服務轉介

◆情緒輔導及遷離支援

（二）政府擔保貸款專項計劃

◆協助合資格小業主取得貸款，應付處理
強拍訴訟時流動資金不足的問題

（三）土地審裁處的資源

◆增加土地審裁處的司法人手資源，包括向立
法會申請為該處開設兩個首長級常額職位

資料來源：發展局 整理：香港文匯報記者 劉明

降低強拍申請門檻

工聯會建議劏房設最低標準

◆工聯會建議以立法有效規管劏房。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

香港文匯報訊 香港正研究發展低空經濟，無人駕駛航空器
創新技術與應用模式的全球領先企業億航智能董事長胡華智應
民建聯的邀請，到立法會與約20位立法會議員、特區政府運
輸及物流局副局長廖振新、特首政策組副組長關家明與研究人
員、智慧城市聯盟成員、各大商會領導及業界人士會面，就香
港發展大灣區低空經濟舉行交流座談會。
胡華智在會上表示，隨着低空無人駕駛電動垂直起降飛行器
(eVTOL)及相關技術、政策發展已日漸成熟，香港要發展低空
經濟，關鍵在於應快速推進適合的無人機起降點，盡快落實試
點項目。他建議，香港民航處與中國民用航空中南地區管理
局、民航中南地區空管局、民航適航審定廣州分中心、澳門特
區民航處等監管機構加大合作，共同推動三地融通發展。
胡華智指出，上周內地相關部門已正式向廣州(廣東億航)及
安徽合肥企業批出相關運營許可證，意味未來兩至三個月內將
有空中出租車服務正式商業營運。eVTOL大規模商業落地已
沒有太多痛點，下一階段需要解決的是運營標準建設及基礎設
施建設兩個問題。香港特區政府宜積極通過政策支持措施，在
城市地面及空中立體交通規劃、低空經濟基礎設施選址、建
設、運營等方面予以全方位和全流程引導及支援。

葛珮帆盼設小組完善法例
民建聯工商專業支部主席黃英豪議員，及民建聯副主席及政
策倡議委員會主席葛珮帆分別就安全及在香港實際運作管理等
方面作出深入交流。葛珮帆表示，高興得悉億航智能集團已在
探討在香港拓展業務，她期望特區政府能盡快成立低空經濟發
展工作小組，透過落實試飛項目，獲取不同場景的實際數據，
以開展完善法例、建設低空管理系統及產業規劃等工作。
黃英豪表示，目前低空經濟已經成為國家重點發展的領域，

香港需要及時抓住這個機遇，進行對接及部署。
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香港文匯報訊（記者 劉明）香港特
區政府發展局局長甯漢豪昨日在立法會
上指出，社會有共識需要加快重建步
伐，強調降低強拍門檻，旨在推動重建
老舊及失修的樓宇，以消除舊樓安全隱
患，改善居民生活環境，絕非「益咗」
發展商；條例通過後，政府將推出多項
措施支援小業主。
甯漢豪表示，特區政府的修例建議和

行政設施，已在不同政策考慮及小業主
利益之間取得平衡，對於日久失修的老
舊樓宇，重建是較維修更符合經濟效
益；而修訂條例促成私人業權統一和促
成收購者進行重建，更重要是推動老舊
和失修樓宇重建，為業主提供出路，改
善生活環境。
為加強對小業主的保障，條例草案建

議容許自用業主在地段經強拍售出後，
仍可繼續使用其物業不多於6個月，讓
他們有更多時間另覓替代物業。
另外，特區政府今年內會設立專責辦
事處提供一站式的加強支援小業主服
務，包括提供獨立物業估值服務等。

民記促加強聯售服務
民建聯立法會議員李慧琼表示支持降低
門檻，特區政府除在條例草案中提出法定
保障，亦提出支援措施，她認為這些措施
正面回應公眾訴求，但促請政府在實施後
定期匯報情況，交代強拍個案中小業主所
獲的實際權益，另加強聯售服務，協助小
業主自行組織重建項目，以及參考其他地
方的重建策略，多循原區安置，讓受影響
居民分享到重建利益。

昨日通過的新條例則按私人數宇的樓齡，以及所在地區有不同門
檻，若樓齡介乎 50 年至 59 年，並位處長沙灣（覆蓋深水

埗）、馬頭角（覆蓋九龍城和土瓜灣）、旺角、西營盤及上環、荃
灣 、灣仔、油麻地等七個指定地區，由於該些地區半數樓宇達50年
或以上及38%樓宇接獲強制驗樓通知，有重建迫切性，故強拍門檻
降至70%；樓齡介乎60年至69年兼位處上述指定地區，門檻則進一
步降至65%，有關樓齡的大廈若在非指定地區，門檻亦降至70%。
超過70年樓齡，則不論地區只要齊集65%業權，也可申請強拍（見
表）。

舊制缺彈性 面積細難獲收購
而此前，舊有法例下，50年或以上樓齡的私人樓宇，發展商要收
購80%業權同意才能夠提出強拍申請。此外，之前同一宗強拍申請
若涉及兩個或以上毗鄰地段，每個地段均須各自符合申請門檻，唯
一例外是地段上的建築物有共用樓梯連接，才可合併計算這些有共
用樓梯相連地段的不分割份數的平均百分比，機制欠缺彈性，面積
小的地段並無重建誘因，難有機會被收購重建。
故修訂的條例容許無樓梯連接的毗鄰地段，只要樓齡為50年或以
上，以及每個地段最低門檻達65%，也可一併重建發展，小業主也
會因發展面積增加提高重新發展價值，可獲較高賠償。

強拍門檻高 難得到80%業權同意
大角咀富貴大廈東西兩座先後在2018年及2022年獲財團提出收
購，惟兩次也因未獲80%業權同意，無法申請強拍。該大廈業主立
案法團主席Kelvin對香港文匯報表示，該大廈樓齡高，不少業主也
希望獲得收購，領取賠償後換樓改善環境，惟強拍計劃一再告吹，
「對上一次收購價大約每平方呎1.4萬元，好多（業主）都想賣，因
為太殘舊，但有啲業主貪心到要兩萬元一呎，每個人諗法都唔同，
結果最後集唔夠業權收購唔成功。」
香港文匯報記者曾在2021年訪查該大廈，發現石屎剝落情況嚴
重，樓宇四周圍更需用鐵架支撐，東座和西座分別於2015年和2016
年被屋宇署列為「S26A」（屬欠妥建築物）和「S26」（屬危險建
築），當時不少業主也擔憂情況持續變差，樓宇結構不安全會被封
樓。
Kelvin直言，通過降低強拍門檻的修訂條例後，應該有助這類老

舊建築加快重建，他亦期望再有財團洽購收購，但直言情況並不樂
觀，「市道差咗，個個都想賣，但怕無人接，發展商都唔肯收購，
就算真的有人收購，巿道唔同咗，一定不及之前1.4萬元一呎的收購
價。」他直言已失去最佳強拍時機，「好價時唔肯賣，現在巿道差
未必有人要，個價都唔會高。」
他表示，大廈未獲收購重建，繼續承受結構風險，雖然已成功申

請樓宇更新大行動2.0的資助，但未聘用顧問驗樓，所以亦未能進行
招標，擔心若其間塌石屎擊傷人，業主要夾錢賠償。
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政府將推多招助小業主

◆香港文匯報記者曾在2021年訪查富貴大廈，發現石屎嚴重剝落，樓宇四周須用鐵
架支撐。 資料圖片

◆大角咀富貴大廈法團主席直言，新例降低強拍門檻有助舊樓業主出售單位改善居
住環境。圖為富貴大廈。 資料圖片


